

Fecha: 30/06/2016

Fuente: LAS ULTIMAS NOTICIAS - STGO-CHILE

Pag: 14

Art: 2

Título: LAS MUJERES LA LLEVAN: SON MAYORÍA EN TODA LA EDUCACIÓN SUPERIOR CHILENA

Tamaño: 26,1x33,6  
Cm2: 879,3Tiraje: 111.000  
Lectoría: 291.000  
Tono:  No Definido

Sólo en el área de la tecnología hay pocas alumnas: el prejuicio sobre los computines las espanta

# Las mujeres la llevan: son mayoría en toda la educación superior chilena

## 50,6%

DE LOS MATRICULADOS  
en universidades del Cruch son  
hombres

## 2,5%

DE ALUMNAS  
tiene Ingeniería en Mecánica Automotriz,  
la carrera con menos presencia femenina

## 60,9%

DE LOS ESTUDIANTES  
de las universidades privadas  
son mujeres

### Las carreras con mayor participación femenina

Área	Carrera	% alumnos	% alumnas
Educación	Educación Parvularia	0,8%	99,2%
Educación	Educación Diferencial	4,1%	95,9%
Salud	Obstetricia y Puericultura	6,2%	93,8%
Educación	Psicopedagogía	9,2%	90,8%
Salud	Nutrición y Dietética	12,0%	88,0%
Salud	Fonoaudiología	12,5%	87,5%
Educación	Pedagogía Básica	15,0%	85,0%
Salud	Terapia Ocupacional	16,5%	83,5%
Salud	Enfermería	18,1%	81,9%
Ciencias Sociales	Trabajo Social y similares	20,7%	79,3%
Educación	Pedagogía, Lic. en Educación	23,0%	77,0%
Ciencias Sociales	Psicología	31,6%	68,4%
Tecnología	Ingeniería en Alimentos	32,3%	67,7%
Ciencias Sociales	Bibliotecología	33,4%	66,6%
Tecnología	Informática Biomédica	40,2%	59,8%
Ciencias Sociales	Bachillerato en Cs. Sociales y similares	43,2%	56,8%
Ciencias Sociales	Antropología, Arqueología y similares	43,4%	56,6%

Fuente: Tendencias Matrícula Educación Superior 2016, CNED.

¿Por qué en algunas carreras la brecha de género es tan alta? Responden expertos.

## 1.161.222

ALUMNOS

en total estudian carreras de pregrado en la  
educación superior chilena este 2016

## 64.928

ALUMNAS

hay en las universidades privadas del  
Cruch (los hombres son 72.119)

## 76%

DE LOS  
MATRICULADOS

en el área salud son  
mujeres



Fecha: 30/06/2016  
 Fuente: LAS ULTIMAS NOTICIAS - STGO-CHILE  
 Pag: 14  
 Art: 3  
 Título: LAS MUJERES LA LLEVAN: SON MAYORÍA EN TODA LA EDUCACIÓN SUPERIOR CHILENA

Tamaño: 17,8x27,5  
 Cm2: 489,9

Tiraje: 111.000  
 Lectoría: 291.000  
 Tono:  No Definido

ÓSCAR VALENZUELA

## Son más

La tendencia ya lleva algunos años, pero este 2016 se consolidó: las mujeres llevan la absoluta delantera en cuanto a matrículas en la educación superior chilena. O sea, en carreras de pregrado de universidades públicas y privadas, institutos profesionales y centros de formación técnica (CFT).

De acuerdo a las estadísticas 2016 del Consejo Nacional de Educación (CNE), este año en Chile se matricularon 604.122 alumnas (52% del total), contra 557.100 varones. El 2005, había 306.750 alumnas contra 329.833 alumnos.

## Estereotipos de género

En algunas carreras es claro el reinado de las mujeres (ver tabla), lo mismo que en las Ues privadas y los CFT. Entre las especialidades con mayor presencia femenina llama la atención Psicología: ellas representan el 68,4% del alumnado total.

¿Por qué tantas? "En profesiones de servicio en general, donde existe la necesidad de contacto con otros, el tema vincular es más cercano a las mujeres (...) En tareas asistenciales, como Trabajo Social y Obstetricia, la alta matrícula femenina tiene que ver con que en nuestra cultura aún se mantienen ciertos estereotipos", opina Claudio Orellana, decano de la Facultad de Psicología de la U. San Sebastián.

Concuerda Catalina Valenzuela, directora de la Escuela de Psicología de la UDLA, donde hay 2/3 de estudiantes mujeres: "El cuidado, la protección y la contención del otro son características que habitualmente se asocian al género femenino, por lo menos en nuestra cultura".

De hecho, recuerda a generaciones donde sólo había mujeres matriculadas; aunque eso ha ido cambiando, las diferencias persisten incluso después de la titulación. "Un porcentaje mayor de hombres se inclina a trabajar en el área organizacional, en empresas o en un contexto comunitario, donde se espera que se genere un liderazgo del psicólogo, más que un proceso de contención. La tendencia entre las mujeres es trabajar en el área clínica, con pacientes o en cole-

gios. Es más común que ellas trabajen con niños", detalla.

## El punto débil

El poder femenino es mayoría en todas las áreas del conocimiento, excepto en una: Tecnología, donde apenas llegan al 21,8% de las matrículas.

"La industria tecnológica tradicionalmente ha contratado ingenieros; en general, no hace un llamado a ser más inclusiva", opina Mónica Retamal, directora ejecutiva de Fundación Kodea, donde tienen un plan piloto de entrenamiento de mujeres en programación. A su juicio, desde la infancia se asocia la tecnología a un mundo de hombres: "Hay mucho estigma con los computadores. Les dicen cosas terribles -como *niño rata*- y eso no es muy

atractivo para las niñas: salen arrancando", recalca.

Otra especialista que conoce bien del tema es Catalina Araya, directora de Educación de la Fundación País Digital. Según dice, este sesgo no existe en la niñez: "Pero hay estudios que demuestran que en 8° básico se intensifica la brecha con la tecnología. Y después, en la industria tecnológica, solo el 4,5% de los empleados son mujeres. Esa es una tendencia en toda América Latina".

Para revertirla, están realizando un proyecto llamado "Clubes de App", para capacitar a profesores que puedan utilizar aplicaciones móviles para niños. "Intentamos que sean más las profesoras que participen", cierra.